

肺がん手術 新手法確立

徳大

1セン未満正確にマーキング



鳥羽博明医師 滝沢宏光医師

徳島大学病院呼吸器
外科の滝沢宏光医師

(47)と鳥羽博明医師
(45)が、手術中に微小
な肺がんの位置を正確

メモ

肺がん手術

肺は右側に三つ

（上葉、中葉、下葉）と左側に二つ

（上、下葉）の計五つの袋に分かれしており、標準

的な肺がん手術としては、小さながんでも袋
単位で切り取る「肺葉（はいよう）切除」があ
る。ただ近年はCTなどの診断が向上し、こ
れまで発見できなかつた微小な肺がんを見つ
けられるようになつた。患者の高齢化も進
んでいるため、切除する範囲を小さくして肺機
能を温存させる「部分切除」や「区域切除」とい
つた縮小手術が増えている。手術では切除す
る深さなどを見極めるのが難しいことから、
摘出前の的確なマーキングが重要になる。

に把握できる方法を全
国で初めて確立し、実
績を上げている。がん
の取り残しを防げると
して、2003年から
の16年間に約200件
の手術に導入。現在は
先進医療として行われ
ていることから、東京
大学病院など全国8医
療機関と共同で、保険
適用に向けた臨床研究
を進めている。

1セン未満の小さな肺
がんの位置を確認する
は、プラチナ製のマイ
クロコイル（長さ6
ミリ）を使った新たなマ
ーキングの方法を確立
した。気管支鏡の先か
らカテーテルを伸ばし
てコイルを押し出し、
がんの奥に置く。これ
により、手術の際に工
具線透視装置やCT
(コンピューター断
層撮影)を使って、肺
の奥にあるがんも正確
に確認できるようにな
った。コイルはがんと
一緒に摘出するため体
内には残らない。

た。気管支鏡を使う
ことで、患者の負担軽減
とで、患者の負担軽減
も図られる。

臨床研究の代表を務
める東京大学病院呼吸
器外科の佐藤雅昭医師
は、「新たな手法の確立
で、がんが肺の奥深く
にある場合でも確実に
切除できるようになつ
た。患者にとっても大き
きなメリットだ」と評
価。滝沢医師は「徳島
発の効果的な医療技術
だと自信を持つてい
る。小さながんを適切
に切除したい」として
いる。

（岸和弘）

コイルによるマーキ
ングの手法を導入する
までは、体外から肺に
針を刺し、ワイヤーを
置くなどしていた。し
かし、この手法も血管
に空氣が入る恐れがあ
るほか、最悪の場合は
心筋梗塞や脳梗塞を引
き起す危険性があつ

るのは、手術中は難しい
ケースが多い。このた
め事前に口から気管支
鏡（カメラ）を入れ、
肺の表面に青の色素を
吹き付ける「マーキン
グ」を行う。ただ、が
んが肺の表面から深い
場所にある場合、切除
する深さが不十分にな
り、がんを取り残す恐
れがあるという。

そこで滝沢医師ら
は、プラチナ製のマイ
クロコイル（長さ6
ミリ）を使った新たなマ
ーキングの方法を確立
した。気管支鏡の先か
らカテーテルを伸ばし
てコイルを押し出し、
がんの奥に置く。これ
により、手術の際に工
具線透視装置やCT
(コンピューター断
層撮影)を使って、肺
の奥にあるがんも正確
に確認できるようにな
った。コイルはがんと
一緒に摘出するため体
内には残らない。